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بیَّن النبي صلى الله علیه وسلم في الحديث الشريف
قربة وعبادة يغفل عنھا كثیر من المسلمین، وھي

عبادة كف الأذى عن الناس، فإن المسلم كما يؤجر
على فعل الفرائض والطاعات، فإنه كذلك يؤجر على
كف الأذى وصرف الشر عن الناس، لأن الإسلام جاء
لكي يرفع الأذى والضرر والشر عن خلق الله، لكي

.يعیشوا في راحة وطمأنینة وأمان
بل إن كف الشر والأذى في الإسلام يعدل الصدقة

بالمال، قال أبو ذر: قلت: يا رسول الله، أرأيتَ إن ضَعُفتُ
عن بعض العمل؟ قال: (تكُفُّ شركَ عن الناس، فإنھا

.صدقة منك على نفسك)



فبعض الناس يحْرِص على صلاته وصیامه وزكاته،
ولكنه لا يبالي بإيذاء أھل بیته وإخوانه، وجیرانه وسائر
الناس، ومثل ھذا يخشى علیه من عذاب الله، قال الله

تعالى: ﴿ وَالَّذِينَ يُؤْذُونَ الْمُؤْمِنِینَ وَالْمُؤْمِنَاتِ بغَِیْرِ مَا
﴾ اكْتَسَبُوا فَقَدِ احْتَمَلُوا بُھْتَاناً وَإثِْماً مُّبِیناً



إن إيذاء الناس يؤدي إلى وقوع العداوة والبغضاء بین
أفراد المجتمع، وعدم الشعور بالأمان، فالأذى مذموم

شرعاً وعقلاً وعرفاً، لذلك فقد حرم الإسلام كل ما
يؤدي إلى أذية الناس، قال علیه الصلاة والسلام: (لا

يتناجى اثنان دون واحد، فإن ذلك يؤذي المؤمن، والله
عز وجل يكره أذى المؤمن)





فكل صور الأذى محرمة شرعاً، سواء كان الأذى معنوياً
أم حسیاً، فیشمل الأذى الاعتداء على الناس في

أنفسھم وأموالھم وأعراضھم، ويشمل الأذى باللسان
كالاستھزاء واللمز بالألقاب والسخرية بالآخرين،

والطعن في أنسابھم، والتنقیص من شأنھم، والتعییر
بما فیھم من عیوب، ويشمل كذلك ما ھو منتشر في

مجالس الناس، وھو الغیبة، وھي أن تذكر إخوانك في
.حال غیابھم بما يكرھون

 





فكل ما يصدر باللسان من أذى تجاه الآخرين داخل في
ھذا الباب، لذلك لما سأل معاذ بن جبل رضي الله عنه
رسول الله صلى الله علیه وسلم قائلاً: وَإنَِّا لمَُؤَاخَذُونَ

بمَِا نتََكَلَّمُ بهِِ؟ فَقَالَ: (ثكَِلتَْكَ أُمُّكَ ياَ مُعَاذُ، وَھَلْ يكَُبُّ
النَّاسَ فىِ النَّارِ عَلىَ وُجُوھِھِمْ أوَْ عَلىَ مَنَاخِرِھِمْ إلاَِّ
حَصَائدُِ ألَْسِنَتِھِمْ)، وقال علیه الصلاة والسلام: (ياَ
يمَانُ قَلْبهَُ، لاَ مَعْشَرَ مَنْ آمَنَ بلِِسَانهِِ وَلمَْ يدَْخُلِ الإِْ

تغَْتَابُوا الْمُسْلِمِینَ وَلاَ تتََّبِعُوا عَوْرَاتھِِمْ، فَإِنَّهُ مَنْ يتََّبِعْ
عَوْرَاتھِِمْ يتََّبِعْ اللَّهُ عَوْرَتهَُ، وَمَنْ يتََّبِعِ اللَّهُ عَوْرَتهَُ يفَْضَحْهُ

فيِ بیَْتِهِ)























الجار قبل الدار ".. مقولة شائعة بين الناس، وعلى "
.قدر الجار يكون ثمن الدار، والجار الصالح من السعادة

:فضل الإحسان إلى الجار في الإسلام
م الإسلام حق الجار، وظل جبريل - عليه لقد عظ�

السلام - يوصي نبي الإسلام - صلى ا� عليه وسلم -
:بالجار حتى ظن� النبي أن الشرع سيأتي بتوريث الجار

مازال جبريل يوصيني بالجار حتى ظننت أنه"
ثه ."سَيُور�





قال تعالى :وقد أوصى القرآن بالإحسان إلى الجار
 وَاعْبدُوُاْ اّ�َ وَلاَ تشُْرِكوُاْ بھِِ شَیْئاً وَباِلْوَالِدیَْنِ إحِْسَاناً وَبذِِي الْقرُْبىَ وَالْیتَاَمَى وَالْمَسَاكِینِ    

وَمَا مَلكََتْ[4] وَابْنِ السَّبیِلِ[3] وَالصَّاحِبِ باِلجَنبِ[2] وَالْجَارِ الْجُنبُِ[1]وَالْجَارِ ذِي الْقرُْبىَ
} النساء36} [6] إنَِّ اّ�َ لاَ یحُِبُّ مَن كَانَ مُخْتاَلاً فخَُوراً[5]أیَْمَانكُمُْ

    

 یأمرنا الله تبارك وتعالى بعبادتھ وحده لا شریك لھُ, و أوصانا بالإحسان للوالدین و للأقرباء و
للیتامى و المساكین ثم أوصانا بالجار…

    

ما زال جبریلعن عبد الله بن عمر رضي الله عنھما, قال رسول الله صلى الله علیھ وسلم: 
[7]. یوصیني بالجار حتى ظننت أنھ سیورثھ



وانظر كيف حض النبي - صلى ا�
عليه وسلم - على الإحسان إلى الجار

:وإكرامه

حقوق الجار على جاره من أعظم
الحقوق وآكدها، وأذيته من عظائم

الذنوب وكبائرها
فإن أذى الجار لجاره فيه وعيد شديد.
وتحقيق كمال الإيمان لا يكون إلا

بتجنب أذية الجار



:من حقوق الجار
لا شك أن الجار له حقوق كثيرة نشير إلى بعضها، فمن أهم هذه

:الحقوق
:رد السلام وإجابة الدعوة -1

وهذه وإن كانت من الحقوق العامة للمسلمين بعضهم على بعض، إلا
أنها تتأكد في حق الجيران لما لها من آثار طيبة في إشاعة روح

.الألفة والمودة
:كف الأذى عنه -2

نعم فهذا الحق من أعظم حقوق الجيران، والأذى وإن كان حرامًا
.بصفة عامة فإن حرمته تشتد إذا كان متوجهًا إلى الجار

فقد حذر النبي - صلى ا� عليه وسلم - من أذية الجار أشد التحذير
وتنوعت أساليبه في ذلك، واقرأ معي هذه الأحاديث التي خرجت

:- من فم المصطفى - صلى ا� عليه وسلم





ولما قيل له: يا رسول ا�! إن فلانة تصلي الليل وتصوم النهار، وفي لسانها 
."شيء تؤذي جيرانها. قال: "لا خير فيها، هي في النار

وجاء رجل إلى النبي - صلى ا� عليه وسلم - يشكو إليه أذى جاره. فقال:
."اطرح متاعك في الطريق". ففعل؛ وجعل الناس يمرون به ويسألونه

فإذا علموا بأذى جاره له لعنوا ذلك الجار. فجاء هذا الجار السيئ إلى رسول
ا� - صلى ا� عليه وسلم - يشكو أن الناس يلعنونه. فقال - صلى ا� عليه

."وسلم -: "فقد لعنك ا� قبل الناس



:تحمل أذى الجار -3
وإنها وا� لواحدة من شيم الكرام ذوي المروءات والهمم العالية، إذ

يستطيع كثير من الناس أن يكف أذاه عن الآخرين، لكن أن يتحمل أذاهم
ئَةَ)[المؤمنون: ي� حْسَنُ الس� صابرًا محتسبًا فهذه درجة عالية: (ادْفَعْ بِال�تِي هِيَ ��

]96.
ن� ذَلِكَ لمَِنْ عَزْمِ الا�مُورِ)[الشورى: ويقول ا� - تعالى -: (وَلمََنْ صَبَرَ وَغَفَرَ ا�
43]. وقد ورد عن الحسن - رحمه ا� - قوله: ليس حُسْنُ الجوار كفّ الأذى،

.حسن الجوار الصبر على الأذى
:تفقده وقضاء حوائجه -4

إن رسول ا� - صلى ا� عليه وسلم - يقول: "ما آمن بي من بات شبعانًا
وجاره جائع إلى جنبه وهو يعلم". وإن الصالحين كانوا يتفقدون جيرانهم

.ويسعون في قضاء حوائجهم
فقد كانت الهدية تأتي الرجل من أصحاب النبي - صلى ا� عليه وسلم -
فيبعث بها إلى جاره، ويبعث بها الجار إلى جار آخر، وهكذا تدور على أكثر

.من عشرة دور حتى ترجع إلى الأول
ولما ذبح عبد ا� بن عمر - رضي ا� عنهما - شاة قال لغلامه: إذا سلخت

.فابدأ بجارنا اليهودي
وسألت أم المؤمنين عائشة - رضي ا� عنها - رسول ا� - صلى ا� عليه
."وسلم -: إن لي جارين، فإلى أيهما أهدي؟ قال: "إلى أقربهما منكِ بابًا



:ستره وصيانة عرضه -5
لع الجار على بعض أمور وإن هذه لمن أوكد الحقوق، فبحكم الجوار قد يط�
جاره فينبغي أن يوطن نفسه على ستر جاره مستحضرًا أنه إن فعل ذلك

.ستره ا� في الدنيا والآخرة
مٍ كَ بِظَلا� أما إن هتك ستره فقد عر�ض نفسه لجزاء من جنس عمله: (وَمَا رَب�

.لِلْعَبِيدِ) [فصلت: 46[
وقد كان العرب يفخرون بصيانتهم أعراض الجيران حتى في الجاهلية،

:يقول عنترة
وأغض طرفي إن بدت لي جارتي....... حتى يواري جارتي مأواها

:وأما في الإسلام فيقول أحدهم
ما ضـر جاري إذ أجاوره *** ألا يـكــون لبـيـته ســــتـر

أعمى إذا ما جارتي خرجت *** حتى يواري جارتي الخدر
وأخيرًا فإننا نؤكد على أن سعادة المجتمع وترابطه وشيوع المحبة بين
.أبنائه لا تتم إلا بالقيام بهذه الحقوق وغيرها مما جاءت به الشريعة

وإن واقع كثير من الناس ليشهد بقصور شديد في هذا الجانب حتى إن
الجار قد لا يعرف اسم جاره الملاصق له في السكن، وحتى إن بعضهم

.ليغصب حق جاره
وإن بعضهم ليخون جاره ويعبث بعرضه وحريمه، وهذا وا� من أكبر الكبائر.

سئل النبي - صلى ا� عليه وسلم -: أي الذنب أعظم؟  ".
."عد� من الذنوب العظام: "أن تزاني حليلة جارك

.نسأل ا� أن يعيننا والمسلمين على القيام بحقوق الجوار





والجیران ثلاث أنواع

جار مسلم قریب لھ حق الجوار وحق الآسلام وحق -1
.. القرابة

جار مسلم لھ حق الجوار وحق الآسلام -2

..والجار الكافر لھ حق الجوار -3

وكان ابن عمر رضى ا� عنهما له جار يهودي فكان اذا ذبح الشاه يقول
.. احملوا الى جارنا اليهودي منها



:من صور الجوار

یظن بعض الناس أن الجار ھو فقط من جاوره في السكن، ولا ریب أن ھذه

.الصورة ھي واحدة من أعظم صور الجوار

لكن لا شك أن ھناك صورًا أخرى تدخل في مفھوم الجوار، فھناك الجار في

.العمل، والسوق، والمزرعة، ومقعد الدراسة،... وغیر ذلك من صور الجوار







ء رجل الى النبى صلى الله علیھ وسلمجا
فقال

یا رسول الله دلنى على عمل اذا عملت بھ دخلت الجنة
فقال

( كن محسناً )
فقال

یا رسول الله كیف أعلم أنى محسن
قال

سل جیرانك
.. فأن قالوا انك محسن فأنت محسن وان قالو انك مسئ فأنت مسئ



عن ابى هريرة رضى ا� عنه قال

جاء رجل الى رسول ا� صلى ا� عليه وسلم

يشكوه جاره

فقال له

( اذهب فاصبر)

فأتاه مرتين او ثلاثا ثم قال اذهب فاطرح متاعك على الطريق ففعل

فجعل الناس يمرون به ويسألونه عن حاله فيخبرهم خبره مع جاره

فجعلوا يلعنون جاره

ويقولون

فعل ا� به وفعل ويدعون عليه فجاء اليه جاره

.. وقال يا اخى ارجع الى منزلك فأنك لن ترى ما تكره أبداً



عن سھل بن عبد الله التسترى رحمھ الله علیھ 
انھ كان لھ جار ذمى وكان قد انبثق من داره الى بیت فى دار سھل بثق فكان سھل یضع كل یوم الجفنة تحت ذلك البثق
فیجتمع ما یسقط فیھ من بیت المجوسى ویطرحھ باللیل حیث لا یراه احد فمكث رحمھ الله على ھذه الحال زمانا طویلا

الى ان حضرت سھلا الوفاة فاستدعى بجاره المجوسى
وقال لھ

ادخل الى ذلك البیت وانظر ما فیھ فدخل فراى ذلك البثق والقذر یسقط منھ فى الجفنة
فقال ما ھذا الذى أرى ؟

قال سھلا ھذا منذ زمان طویل یسقط من دارك الى ھذا البیت وأنا أتلقاه بالنھار وألقیھ باللیل ولولا انھ حضرنى اجلى
وانا اخاف ان لا تتسع اخلاق غیرى لذلك والا لم اخبر فافعل ما ترى

فقال المجوسى
أیھا الشیخ أنت تعاملنى بھذه المعاملة منذ زمان طویل وانا مقیم على كفرى؟

..مد یدك فأنھ أشھد أن لا الھ إلا الله وأن محمد رسول الله ثم مات سھل رحمھ الله

علمنا یأخوانى وأخوتى فى الله ماذا نتعلم من ھذه القصة ھذه ھى أخلاق المسلم الصحیح ممكن من حسن أخلاقنا أن
..یجعلنا الله سبباً فى ھدایھ عاصى

.. فنسأل الله أن یھدینا وایاكم لآحسن الآخلاق والآعمال والآقوال وأن یحسن عاقبتنا انھ جواد كریم
 








